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元朗居民盼家門口返工

文 匯 要 聞A1 ●責任編輯：陳金新 ●版面設計：張景光

圍村人陳子忠是註
冊醫務化驗師，

曾經在九龍置業，其後選擇
搬回元朗的村屋物業，服務區

內居民。在元朗長大的陳子忠除製
作網媒「盡在元朗」外，亦搞城鄉服
務隊，並以自己對資訊科技的興趣，
為村民開發水浸預警和空氣污染監測
等手機程式。他現與妻子、女兒居於
元朗巿中心的村屋，自己在區內工
作，以往要跨區上學的女兒現已轉學至
區內中學，但從事金融業的妻子則仍要
跨區到中環上班，「元朗是舊巿鎮，人
口持續增長，但道路沒有增加，繁忙時
段極為塞車，駕車由元朗到中環上班，
每日來回要花三四個鐘，當中小欖隧道
便要塞一個多小時。」
對於特區政府提出發展北部都會

區，在元朗洪水橋建核心商業區，在
新田則設科技城，陳子忠歡迎這個發
展藍圖，指出區內有商業區和科技
城，能夠更好與深圳銜接，但認為首
要規劃好交通配套。
他說︰「巿中心是舊區，多年來未

有增加新的道路，巿中心雖有輕鐵並
可接駁到西鐵出九龍，但早上返工返學的高峰時間
仍極為擠擁，現時即使有屯馬線出九龍，仍未能有
效紓緩，駕車出巿區亦面對塞車問題。」

倡建架空輕軌
他解釋，元朗區人口持續膨脹，現已交通飽和，
「元朗的樓價及租金相對便宜，400多萬元就可買
到700平方呎的村屋，有三間房，吸引不少人由巿
區搬入來，亦有不少人到區內租房，人口增加，不
少人要跨區工作，交通配套需求自然增加。另外，

不少居住在錦綉花
園、加州花園及萄
葡園的闊太，同一
時間駕車送孩子上
學及買餸，亦造成
道路擠塞。」
他指特區政府公

布的北部都會區發
展計劃，將在北區
的發展區域建設多
條鐵路線，但未有
提出改善元朗舊區
的方案，「洪水橋
等地是新開發的區
域，容易增加道路
配套，而元朗人口日後會倍增至百多萬人，舊區等
如何解決交通需求問題呢？希望政府有規劃。」
他提出巿中心除現有的輕鐵外，可建設架空輕

軌，讓巿民有多一個接駁元朗不同區域的選擇，另
要考慮如何疏導繁忙時段到九龍的人流，「是否可
以考慮開一些專列班次呢，例如在天水圍、元朗、
朗屏、錦上路等車站開出專列，專接載那些區的居
民，讓他們容易上到車呢？」

兼容創意工業
陳子忠相信，日後發展洪水橋核心商業區和新田

科技城後，區內就業機會增多，有助一些原要跨區
工作的居民可以在元朗上班，但他認為除了創科
外，區內還要有多元化發展，令更多居民受惠，
「贊成科技城除應用科研外有量產的角色，但亦希
望可以發展一些其他創意工業，其實不少年輕人也
富有創意，例如設計的家居用品不是什麽高科技，
但亦會受到巿場歡迎。」他認為，區內亦可以發展
其他工業，亦可以與內地合作，將內地研發的產品
運到元朗組裝，以善用「香港製造」的品牌效應。

「我自

己在元朗區

內工作，但太太

則要到中環上班，

（她）每日花在交通的

時間要三四個鐘。元朗有核

心商業區等發展，希望可以增

加工作崗位，令更多人毋須跨區工

作。」新界原居民陳子忠認為，香港

特區政府打造「北部都會區」實屬好

事，相信發展商業區和科技城能為當

地居民增加不少就業機會，但盼望政

府要做好規劃，尤其要關注現時元朗

市中心交通已飽和，以免日後人口膨

脹加劇負荷，在發展新區域時同樣關

注舊區需要，令居民安居樂業。

●香港文匯報記者 文森

憂人口膨脹加劇塞車 須提升交通規劃
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對於構建「北部都會區」、打
造港深「雙城三圈」概念，不少
北區居民日前在接受香港文匯報
訪問時均大表贊成。租住粉嶺安
樂村附近軍地村屋的歐小姐認
為，香港發展「北部都會區」與
內地一同發展是好事，能讓被視
為「養老區」的北區加添生氣，
「香港已是一個很守舊的城市，
現時的發展與深圳相比是非常落
後，所以我認同應融入灣區發
展……希望快點推行。」
她表示相信，發展過程中涉及

收地也可解決，「就像內地一
樣，賠足夠又能好好安置居民，
就無問題了。」

分流人口創造就業
家住粉嶺、在古洞附近馬草壟

一間跨境貨櫃物流公司上班的王
小姐大讚施政報告提出的願景：
「當然是融入大灣區一體化發展
好，可產生協同效應，而他日香
港北部都會區發展完成後，可容
納逾 200 萬人口，能起分流作
用，市民不用只聚在市區。」
她形容，現時河套區等北區地
方好多地「日日曬太陽」，發展
北部都會區正好可以地盡其用，

同時在區內創造更多工種，「例
如新田科技城，絕對是好事，甚
至如政府總部將來也有可能搬入
北區，自然會有多些就業機
會。」
王小姐相信，目前的局面加上

中央政府的支援，北區發展能較
順利推行，期望可盡快上馬。
在擬建的古洞鐵路站旁經營家

禽貿易公司的許小姐表示，早已
就興建鐵路的收地事宜與特區政
府達成共識，下月會搬往八鄉繼
續經營。她認為，善用土地是好
事，相信日後建成北部都會區
後，整個北區經濟、人流都會更
為暢旺，除了可提供更多就業機
會外，整個交通網絡也會更完
善，對物流業的生意也有幫助，
可謂相得益彰。

●香港文匯報記者 聶曉輝

北區建鐵路 緩解塞車苦
北部都會區計劃新建多條鐵路或延線，包括將
北環線由古洞站向東伸延，接駁羅湖、文錦渡及
香園圍一帶，再南下經打鼓嶺、坪輋、皇后山至
粉嶺安樂村。租住安樂村附近村屋的歐小姐指
出，北區交通問題已困擾多年，興建鐵路的建議
絕對是利民便民，「既能減輕目前的道路負擔，
居於新鐵路沿線的居民日後不用坐車去粉嶺再轉
東鐵去羅湖或落馬洲過關，方便很多！」
歐小姐從前居於坪輋，要乘巴士或小巴去粉嶺
聯和墟上班，有時連等車都要花上一小時。她的
女兒在大埔上學，更要多搭兩程車，「有鐵路會
方便好多！就算假日也可去打鼓嶺等地走走。」

她續說，東鐵綫早已超出負荷，尤其是日後恢復
正常通關後，上下班時間一定「逼爆」，有新鐵
路必定能大大紓緩壓力。
家住大埔、平日駕車到古洞附近馬草壟上班
的鄭先生指出，目前香港只有北區最多地建
屋，也只能在北區才有地方發展。他續說，北
區交通擠塞問題嚴重，尤其是粉嶺及上水，
「我從前居於沙頭角，交通十分擠塞，龍山隧
道建成後分流了部分車輛才無咁塞。」
他相信發展北部都會區時，會同時擴闊更多

道路，有助紓緩北區交通問題。
●香港文匯報記者 聶曉輝

坪輋及打鼓
嶺一帶已納入
新界東北的發
展計劃之中，
當中必定涉及
收地。現年 87
歲、居於打鼓
嶺昇平村接近
60年的陳婆婆

表示，不知他日其居住的地方會否在
收地範圍內，但即使要收都無辦法，
「最好就唔好（收）啦，這些鄉村地

方生活得好舒服，平日連門也不用
關。」不過，她指出，「北部都會
區」的發展概念對整個北區甚至香港
都是好事，「不過發展需時，我都應
該睇唔到，是下一代的事了，但最緊
要下一代生活好！」
陳婆婆與丈夫育有4名兒子，現時
與兩名兒子同住，另外兩子分別於粉
嶺及觀塘居住，但他們4人都在市區
工作，「如果北區發展得好，他們能
在區內工作，便不用搭咁遠車上班
了！」 ●香港文匯報記者 聶曉輝

打鼓嶺婆婆：最緊要下一代好●●古洞鐵路站地盤古洞鐵路站地盤。。

●●陳婆婆
香港文匯報記者攝攝

●●皇后山公屋已落成皇后山公屋已落成。。 香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

▲每日繁忙時段由元朗
經大欖隧道出巿區十分
塞車。 受訪者供圖

●●元朗原居民陳子忠
受訪者供圖

王小姐王小姐許小姐許小姐

歐小姐歐小姐
香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝
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●● 陳子忠指元朗已發陳子忠指元朗已發
展區域每日繁忙時段塞展區域每日繁忙時段塞
車嚴重車嚴重。。 受訪者供圖受訪者供圖
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暢想「北都區」之


